

de hombres que habian en la presente aquella posición tan pri-  
fianza la vispera; hubo algunas jefes que presentaron una resis-  
fuerza de reserva, pero circunscrita por otras partes, fueron --  
muerzas; la retirada de los mexicanos en tropel se efectuó por el  
camino de San Jerónimo y el de Anxalido y estas masas fueron reci-  
pidas a palazos por las columnas de reserva que se hallaban en el  
País; el 1º, 2º y 3º de dragones, cuando por el camino carretero  
de San Angel, hicieron multitud de prisioneros; a las siete de la  
mañana ya no quedaba a nuestra vista sino hombres vencidos; el  
resultado de esta batalla que los mexicanos han llamado de Padier  
na por la fecha que hubo en esta ranchería y nosotros de San Jeró-  
nimo por haber sido el lugar de donde salió el General Twiggs, a --  
quien mandó dar el asalto, han sido cuatro banderas, veinticinco --  
generales, jefes y oficiales mexicanos prisioneros, 1,000 hombres  
de tropa y 15 piezas de artillería y la destrucción total de una --  
fuerte división que siempre nos hacían mucho perjuicio pues toda  
ella estaba compuesta de las tropas veteranas del Ejército Mexicano.  
Por nuestra parte la pérdida ha consistido en 9 jefes  
y oficiales y 1,200 hombres de tropa muertos, 15 jefes y oficiales  
y 700 hombres de tropa heridos; la de los mexicanos se debe esti-  
mar en el doble, para hacer hoy se habían recogido 1,500 muertos y  
y sobre 800 heridos.  
Inmediatamente de reorganizadas las columnas y con-  
de posición en las lomas de Salinas, tuve noticia de que el Ge-  
neral Santa Anna, con su división de reserva intentaba auxiliar  
las tropas que se batían de anáhuac; previne a Twiggs que por-

siguiere a los fugitivos y tomase posesión de San Angel arrollan-  
do todo obstáculo; a este tiempo tuve noticia por Worth que las  
tropas de San Antonio se retiraban sobre su segunda línea; le or-  
deno también que marche de frente con su división, persiguiendo--  
las, y desde luego ya me previne a atacar a los mexicanos en su --  
segunda línea en que se reconcentraban; Twiggs con su división --  
marchó por el camino de San Angel y en reserva la división de --  
Quitman con los 600 caballos del 1º, 2º, 3º y 9º de dragones. En  
el punto de Padierna quedaron 800 hombres de la 1ª brigada de la  
división Quitman al mando del General Towsson (Jonnes); al salir  
para San Angel previne a Pillow que saliese de Tlalpam inmediata-  
mente, dejando en aquel lugar una guarnición que con su división  
se uniese en San Angel para maniobrar donde las circunstancias --  
lo exigiesen. Entre 9 y 10 de la mañana ya ocupábamos el pueblo  
pintoresco de San Angel, emprendiendo su retirada el mismo Gene-  
ral Santa Anna con todas sus fuerzas a los retrincheramientos de  
Churubusco; desde luego inferí que allí se haría resistencia con  
una fuerza numerosa; previne a Twiggs que en disposición de ata-  
que siguiese para Churubusco; a las diez de la mañana la división  
Twiggs, en columna, marcha con seis piezas de cañón, el General --  
Worth por el rumbo de San Antonio con su división y quince caño-  
nes, y a su retaguardia el General Brevet con 900 caballos de los  
escuadrones 10º y 13º de dragones, 1º de rifleros montados volun-  
tarios de Filadelfia, 1º y 2º de id. de Nueva Orleans, 1º y --  
2º de id. de Nueva York y los mexicanos voluntarios contra guerrri-  
lleros; tanto el General Twiggs como Worth debían atacar las for-

APRIL 1847

siguiese a los fortivos y como posesión de San Angel arrojando de todo obstáculo; a este tiempo tuvo noticia por Worth que las tropas de San Antonio se retiraban sobre su segunda línea; la división también que marcha de frente con la división de Twiggs y desde luego ya me previne a estar a los mexicanos en su segunda línea en que se reconcentraban Twiggs con su división marchó por el camino de San Angel y en reserva la división de Quitman con los 600 caballos del 1º, 2º, 3º y 4º de dragones. En el punto de partida quedaron 800 hombres de la 1ª brigada de la división Quitman al mando del General Towson (Jones); al salir para San Angel previne a Elliot que saliese de Tlalpam inmediatamente, dejando en aquel lugar una guarnición que con su división se uniese en San Angel para mantener donde las circunstancias lo exigiesen. Entre 9 y 10 de la mañana ya ocupamos el pueblo de Churubusco de San Angel, arrojándolo en retirada el mismo General Santa Ana con todas sus fuerzas a las retrencheramientos de Churubusco; desde luego inferí que allí se haría resistencia con una fuerza numerosa; previne a Twiggs que en disposición de salir siguiese por Churubusco; a las diez de la mañana la división Twiggs en columna marcha con seis piezas de cañón, el General Worth por el flanco de San Antonio con su división y cinco cañones y a su retaguardia el General Brevet con 900 caballos de los escuadrones 10º y 11º de dragones, 1º de rifles montados volantes de Tlalpam, 1º y 2º de 14. de Nueva Orleans, 1º y 2º de 14. de Nueva York y los mexicanos voluntarios contra Grant. Como el General Twiggs como Worth decían hacer las for-

tificaciones de Churubusco; yo permanecí en San Angel con la división Quitman para correr donde fuese necesario; comenzaron las operaciones de Twiggs marchando de frente hasta encontrarse con la derecha enemiga, defendida en el convento de Churubusco, donde había sobre cuatro a cinco mil hombres y seis cañones, y la izquierda en el puente, defendida por igual número de tropas y mayor número de cañones debía ser atacada por Worth, pero éste no había llegado sobre el puente cuando ya Twiggs había roto sus fuegos sobre las avanzadas del convento de Churubusco. Desde el pueblo de Coyoacán se tiroteó una partida de infantería mexicana, la que se replegó a sus fortificaciones; luego que Twiggs estuvo en frente del enemigo, conocía no era tan sencillo el asalto, pues los retrincheramientos estaban bien defendidos y había obstáculos para los que era necesario cañonear las fortificaciones; mando establecer en el frente una batería de seis cañones ligeros y formando dos columnas al mando de los coroneles Huger y Kerment, la del primero compuesta de 1,000 hombres de los regimientos 12º, 13º, y 15º de fusileros, atacó el frente de la fortificación, y la del segundo, compuesta de 1,500 hombres de la 3ª brigada, atacó la derecha; el General Twiggs con la primera brigada del Coronel Trollop permaneció en reserva, mandando establecer en tiradores al 7º y 8º de rifles; al comenzar la marcha, estas columnas recibieron un fuego de fusil y de cañón que por un momento las detuvo, pero que abalanzándose en seguida, rompieron sus fuegos a medio tiro de los parapetos; a pesar de esto no avanzaban y sólo

APILLA ALIQUINA

el Coronel Kerment había logrado adelantar algo en la derecha -- enemiga, pero haciendo los mexicanos esfuerzos desesperados rechazaron al Coronel Kerment, corriendo la misma suerte Huger después de dos horas de fuego; en aquellos momentos llegué yo con la división Quitman al lugar del combate; mandé a Twiggs que agregando sus reservas cargase por segunda vez decididamente; mandé asestar otras seis piezas sobre el convento y a las dos de la tarde se emprende el segundo asalto por Twiggs con toda su división; en aquellos momentos ví que Worth intrépidamente flanqueaba el puente; Twiggs, formando sus tres brigadas en dos espesas columnas, -- volvió a atacar los mismos puntos; el fuego es cerradísimo, la división de Twiggs sufre mil pérdidas; mando que la 3ª brigada de la división Quitman tome parte en el combate; los valientes defensores del convento pelean con ardor; supe en aquellos momentos que Worth, tomando el puente, amagaba la retaguardia del convento de Churubusco; el parque se les había incendiado y a pesar de esto, hasta las tres fue cuando escasos de municiones los mexicanos, apagaron sus fuegos, y entonces Twiggs mandó acometer a la bayoneta; los mexicanos abandonaron todas las fortificaciones exteriores, replegándose al edificio del convento; a las tres y cuarto el Pabellón de las Estrellas flameaba en la torre; el Capitán Charles Smith, de la compañía M. del 3er. regimiento de fusileros, fue el primero que subió a los parapetos enemigos; Twiggs tomó cinco cañones, dos carros de municiones, 16 generales, jefes y oficiales y 300 hombres de tropa prisioneros, los más de guardia

BIBLIOTECA DEL GENERAL

nacional; entre los prisioneros se cuentan 70 desertores del -- ejército de los Estados Unidos que servían en las filas de los -- mexicanos; pronto estos traidores recibirán su ejemplar castigo; nuestra pérdida consistió en 10 oficiales y 900 hombres de tropa muertos y 11 oficiales y 500 hombres de tropa heridos; la de los mexicanos en 1,800 hombres, entre muertos y heridos.

Ahora volvamos a Worth, que atacó el puente. Tan luego como este general recibió mi orden para atacar el punto de San Antonio, a las nueve de la mañana se dispuso para ello, pero entonces notó que los mexicanos abandonaban este punto reconcentrándose a su segunda línea; para cubrir su retirada dejaron en las quintas de campo cercanas, partidas gruesas de infantería, con todo, la primera brigada de la división de Worth avanza por el camino derrotando las partidas de infantería mexicana, haciendo algunos muertos y algunos prisioneros; Worth tomó posesión de San Antonio, encontrando allí dos piezas de artillería abandonadas por los mexicanos y sobre doscientas cajas de municiones de cañón y fusil; mientras se tomaba posesión de San Antonio, la brigada de Brevet siguió persiguiendo a los que se retiraban hasta encontrarse enfrente del puente de Churubusco; eran las doce del día; cuando esto acontecía, Twiggs atacaba ya el convento de Churubusco. El Coronel Brevet, que con su brigada había perseguido al enemigo, lo había hecho con tanta viveza que lo había obligado a abandonar sobre el camino, carros con municiones y multitud de armas y útiles de guerra; por último, a las doce se halló enfrente del

APRILA ALFONSO...

nacional; entre los prisioneros se cuentan 30 desertores del --  
 ejército de los Estados Unidos que se hallan en las filas de los --  
 mexicanos; pronto estas tropas recibieron un ejemplo contrario;  
 nuestra pérdida consistió en 10 oficiales y 200 hombres de tropa  
 muertos y 11 oficiales y 500 hombres de tropa heridos; la de los  
 mexicanos en 1,800 hombres, entre muertos y heridos.

Ahora volvamos a Worth que atacó el puente. Tan luego  
 como este general recibió el orden para atacar el punto de San  
 Antonio a las nueve de la mañana se dispuso para ello, pero en --  
 tonces notó que los mexicanos abandonaban este punto reconcentran-  
 dose a su segunda línea, para cubrir su retirada dejaron en las  
 distancias de campo cañones, partidas frías de infantería, con lo  
 de la primera brigada de la división de Worth avanzó por el cami-  
 no deteniendo las partidas de infantería mexicana, haciendo, as-  
 nos muertos y algunos prisioneros; Worth tomó posesión de San An-  
 tonio, encontrando allí las piezas de artillería abandonadas por  
 los mexicanos y sobre docenas de cajas de municiones de cañón y  
 fusil; mientras se combenía la posesión de San Antonio la brigada de  
 Brevet siguió deteniéndose a los pies de Churubusco hasta encon-  
 trarse enfrente del puente de Churubusco; eran las doce del día;  
 cuando esto aconteció, Brevet atacó ya el convento de Churubusco  
 co. El coronel Brevet que con su brigada había pasado a un  
 lado lo había hecho con tanta viveza que lo había obligado a aban-  
 donar sobre el camino, cajas con municiones y municiones de artillería  
 y piezas de guerra, por lo que se halló enfrente del

puente, ayudado por dos piezas de campaña y a cubierto con los --  
 carros que estaban tirados en el camino; intentó el asalto dis-  
 persando sus tres regimientos de rifleros en tiradores y formando  
 una gruesa columna con los regimientos 4º, 8º y 11º de fusileros;  
 en aquellos momentos llegó el General Worth con el resto de su --  
 división y dieciséis cañones. Desde que Brevet había roto el fue-  
 go, los mexicanos recibieron nuestras tropas con un cerrado fue-  
 go de fusil y cañón; dos carros llenos de municiones de los que  
 estaban sobre el camino se incendiaron por las balas de los mexi-  
 canos y habiendo hecho la explosión en medio de la brigada de --  
 Brevet, intrudujo el desorden y el espanto por la multitud de ba-  
 jas que ocasionó; observado esto por Worth y colocando sus dieci-  
 ocho cañones en batería, entra en línea la 2ª brigada de su divi-  
 sión, al mando del Coronel Macc-Intosth; los mexicanos, por su --  
 parte, también hacen entrar en línea sus reservas y comienza el --  
 combate con más encarnizamiento; después de media hora el Gene-  
 ral Worth, por una hábil maniobra se interpone entre el puente y  
 el convento de Churubusco con la 3ª brigada de su división; para  
 que efectuase este movimiento tuvo que mandar la 2ª brigada de --  
 la división Quitman para que sirviese de apoyo a las baterías de  
 Worth; éste por su maniobra de flanco, atraviesa la línea y toma  
 la retaguardia enemiga; el coronel Macc-Intosth, con su brigada, --  
 atraviesa también la línea; mandé que toda la caballería de Worth  
 siguiese a éste y en un momento la retaguardia mexicana se halló  
 tomada y cortadas sus posiciones; en vano se presentaron nuevos --

APILIA ALFONSO